

Le travail des enfants? Ne vous laissez pas tromper!

1/8

Qu'est-ce que le travail des enfants?

Il s'agit de toute forme de travail, rémunéré ou pas, effectué par des enfants et des adolescents en dessous de l'âge minimum légal autorisé pour leur entrée sur le marché du travail, conformément à la législation de chaque pays. Au Brésil, le travail est interdit à toute personne de moins de 16 ans, sauf en tant qu'apprenti dans ce cas-là à partir de 14 ans. Mais attention: les travaux dangereux, de nuit et insalubres sont interdits aux jeunes de moins de 18 ans.



Pour en savoir plus, regardez la vidéo **Meia infância - O trabalho infantil no Brasil hoje** (Demi enfance - Le travail des enfants au Brésil aujourd'hui) et Téléchargez le cahier du même nom sur le site escravonempensar.org.br/meiainfancia.

Le travail des enfants? Ne vous laissez pas tromper!

2/8

Où signaler le travail des enfants?

- Au près du Ministère de l'Économie: site denuncia.sit.trabalho.gov.br
- Au près du Ministère Public du Travail: bit.ly/mptdenuncia ou téléchargez l'application MPT Pardal
- Au près du Cras/Creas (Centre de référence pour l'aide sociale) de votre municipalité. Dans le cas de São Paulo, allez sur le site: bit.ly/assistenciaSP ou composez le 156
- Composez le 100 (Disque 100)



Pour en savoir plus, regardez la vidéo **Meia infância - O trabalho infantil no Brasil hoje** (Demi enfance - Le travail des enfants au Brésil aujourd'hui) et Téléchargez le cahier du même nom sur le site escravonempensar.org.br/meiainfancia.

Ne vous laissez pas tromper!

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“Le travail dignifie les êtres humains et façonne leur caractère, il est donc bénéfique pour les enfants et les adolescents”

Ne vous laissez pas tromper! Pour les enfants et les adolescents en âge scolaire, passer la journée d'école, être ponctuel, pratiquer des activités récréatives et étudier sont déjà des conditions qui favorisent la formation du caractère. La participation à une division solidaire des tâches simples à la maison contribue également au développement des notions de convivialité et de sociabilité. Pour que l'enfant se développe pleinement, il ne peut pas passer une grande partie de sa journée à travailler ou avoir des responsabilités disproportionnées par rapport à son âge. L'enfant a besoin de temps pour jouer, étudier et se reposer.



Le travail des enfants? Ne vous laissez pas tromper!

4/8

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“ Il vaut mieux travailler que d’être à la rue, à ne rien faire, à mendier, à consommer de la drogue ou à commettre des délits ”

Ne vous laissez pas tromper! Le travail des enfants ne joue aucun rôle dans la prévention de la criminalité. Des recherches montrent que la majorité de la population carcérale a travaillé dans l’enfance et que de nombreux adolescents dans les centres éducatifs fermés ou dans les maisons de corrections avaient déjà exercé ou exerçaient des activités professionnelles au moment où ils ont commis leur crime. En outre, le travail des enfants - bien qu’il puisse sembler “digne” - favorise l’accès des enfants et des adolescents à des activités illégales, telles que le crime organisé, le trafic de drogue et d’êtres humains, l’exploitation sexuelle et le travail forcé, car ils se trouvent dans une situation de vulnérabilité, d’exploitation et de violation et, par conséquent, ne sont pas protégés contre le fait d’être recrutés pour exercer ces activités.

Ne vous laissez pas tromper!

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“Les garçons et les filles pauvres doivent travailler pour aider leurs familles”

Ne vous laissez pas tromper! Les enfants de familles à faible revenu qui commencent à travailler tôt ont des difficultés d'apprentissage, ce est un obstacle non seulement pour qu'ils puissent terminer leurs études mais aussi pour qu'ils acquièrent une qualification professionnelle). Ces enfants n'auront accès, à l'âge adulte, qu'aux emplois les plus dévalorisés et précaires, souvent dans le secteur informel. Pendant ce temps, les enfants des classes plus aisées peuvent parfaire leur instruction au travers d'une plus grande nombre d'années de scolarité, de cours et d'autres activités qui élargissent leur qualification professionnelle et leur possibilité de concourir sur le marché du travail formel pour les meilleures postes. Par conséquent, ce discours renforce les inégalités sociales, car il établie de fortes différences d'opportunités et de privilèges. Chacun doit avoir accès à une éducation formelle et citoyenne pendant l'enfance et l'adolescence.

Ne vous laissez pas tromper!

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“Il / elle a travaillé lorsqu’il était enfant et, grâce à cela, est devenu(e) une personne importante”

Ne vous laissez pas tromper! Les personnes qui ont travaillé pendant l'enfance et qui ont réussi sont l'exception et non la règle. Le travail des enfants interfère dans leur scolarité et dans leurs résultats scolaires, car l'enfant met plus de temps à terminer ses études et à avoir accès au marché du travail (formel). Le désavantage s'accroît lorsque le jeune arrête ses études, ce qui affecte sa qualification professionnelle et son accès à de bons emplois. Il faut considérer que même ceux qui ont réussi à surmonter leur passé d'exploitation par le travail ont mis plus de temps à terminer leurs études, puisqu'ils ont été soumis à ces abus. On peut donc dire que certaines personnes ont bien réussi dans la vie malgré le fait d'avoir travaillé pendant l'enfance, et non grâce à cela.

Le travail des enfants? Ne vous laissez pas tromper!

7/8

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“Les familles qui accueillent des jeunes filles pauvres pour travailler comme employées domestiques en échange du logement et de la nourriture leur rendent un service”

Ne vous laissez pas tromper! Le travail des enfants en tant qu'employées domestiques implique une multitude d'éléments qui mettent en danger la santé physique et mentale des enfants et des adolescents, tels que des efforts physiques intenses, l'isolement social (et même la séquestration), les violences physiques, psychologiques et sexuelles, les longues heures de travail, le travail de nuit, l'exposition au feu, les mouvements répétitifs, la surcharge des muscles. Loin de leur famille, souvent pendant des années, ces filles n'ont pas la possibilité d'étudier et de jouer, en plus d'être privées de repos, de liberté et de liens sociaux et émotionnels. Bien qu'elles exercent des activités professionnelles, elles ne perçoivent pas de salaire même lorsqu'elles atteignent l'âge adulte. Pour toutes ces raisons, le travail domestique est l'une des formes de travail les plus nuisibles aux enfants, et c'est pourquoi il est interdit aux moins de 18 ans.

Le travail des enfants?

Ne vous laissez pas tromper!

8/8

Que dit-on à propos du **travail des enfants**?

“ Les adolescents qui pratiquent le commerce du sexe ont du discernement et assument la responsabilité de leurs actes, donc ils ne sont ni contraints ni exploités. Ce sont des travailleurs du sexe autonomes et libres de leurs choix ”

Ne vous laissez pas tromper! L'exploitation sexuelle est l'une des formes de travail les plus nuisibles aux enfants, car elle les expose à des dommages physiques, moraux, psychologiques et sexuels pour toute leur vie. Au Brésil, la prostitution est autorisée à partir de 18 ans; avant cela, le commerce du sexe sera toujours considéré comme une exploitation, inacceptable pour les enfants et les adolescents. Par conséquent, nous ne devons jamais qualifier cette situation de «prostitution infantile», mais d'«exploitation sexuelle des enfants». Les enfants et les adolescents sont des individus encore au stade de développement physique et psychologique et, par conséquent, ils sont encore sous la tutelle de leur famille, de l'État et de la société et doivent être protégés contre ces abus. Des enfants et des adolescents finissent, néanmoins, par pratiquer le commerce du sexe pour subvenir à leurs besoins et à ceux de leurs familles. L'état de vulnérabilité socio-économique et psychologique dans lequel ils se retrouvent les rend susceptibles d'être recrutés par des adultes qui les incitent à faire ce travail afin de profiter, ainsi, de l'exploitation sexuelle des mineurs.